



**handicap  
international**  
humanité & inclusion



Session de sensibilisation aux dangers liés aux engins explosifs dans le village de Velyka Komyshevka, dans la région de Kharkiv. © M. Monier / HI

Communiqué de presse  
Février 2024

## Ukraine : l'utilisation des armes explosives ou les bombardements quotidiens et l'ampleur de la contamination isolent des villages, de nombreuses personnes âgées attendent près du front

Genève, le 17 février 2024. L'utilisation massive d'armes explosives en Ukraine a détruit des routes, des hôpitaux, des écoles et isolé des régions entières. Handicap International attire l'attention sur les dangers liés aux munitions non explosées ainsi que sur les besoins exacerbés des personnes qui n'ont pas pu fuir les zones de combat.

---

### Note aux rédactions :

- Interview depuis l'Ukraine de Anne-Laure Bauby, directrice du programme Handicap International Ukraine, basée à Kiev (français/anglais)
- Thèmes abordés avec photos et vidéos disponibles :
  - Sensibilisation aux dangers des mines et des munitions non explosées
  - Situation des personnes âgées et handicapées près du front
  - Soins aux blessés et aux malades
  - Accompagnement psychosocial des personnes souffrant de traumatismes

---

### Les personnes âgées sont les plus touchées par le manque d'eau et d'électricité à proximité du front

- Avant l'escalade du conflit, l'Ukraine comptait près de 3 millions de personnes en situation de handicap
- ¼ de la population a plus de 60 ans
- Plus de 80 % des retraités célibataires, dont une majorité de femmes, vivent sous le seuil de pauvreté

#### / Contact presse

Marie Bro

[m.bro@hi.org](mailto:m.bro@hi.org)

078 729 43 30

[handicap-international.ch](https://handicap-international.ch)



- Source : [Document d'information de l'ONU \(en anglais\) : La situation des droits de l'homme des personnes âgées en Ukraine dans le contexte de l'attaque armée de la Fédération de Russie](#)

Dans les zones proches du front, la plupart des habitants ont été évacués ou ont fui les combats. Mais selon les témoignages recueillis par Handicap International, la grande majorité des personnes âgées, dont une forte proportion de personnes handicapées, sont restées malgré les bombardements.

« Les personnes les plus à risques restent de manière disproportionnée dans les zones les plus touchées par le conflit parce qu'elles n'ont pas eu les moyens de les quitter. L'isolement, les bombardements constants et le manque de soins médicaux de base ont également un impact sur leur santé mentale », explique Anne-Laure Bauby, directrice du programme Handicap International Ukraine.

## Des décennies de menaces par les munitions non explosées

- 25 % du territoire a été exposé à d'intenses combats estime le bureau de la coordination des affaires humanitaires onusiennes (OCHA)

Les équipes de Handicap International informent la population, dans les écoles et les communautés, sur les dangers que représentent les restes explosifs de guerre. Certaines sessions sont également faites via internet quand l'accès aux communautés est rendu impossible pour des raisons de sécurité.

- 3200 sessions ont été organisées, touchant plus de 89'000 bénéficiaires. 2800 travailleurs humanitaires et 337 points focaux communautaires ont été formés

« J'ai été démineuse et je peux vous dire qu'il faudra des décennies pour éliminer les restes de guerre ici. Il est important de se rendre régulièrement dans les villages isolés pour informer les gens des dangers. Ce sont des régions où personne ne veut aller parce qu'elles sont trop difficiles d'accès. Beaucoup de gens ne sont pas conscients des dangers », souligne Viktoria Vdovichuk, responsable de l'équipe de sensibilisation aux dangers de Handicap International dans la région de Kharkiv.

## Soins aux victimes du conflit à l'Est de l'Ukraine

Actuellement, les équipes de Handicap International fournissent des services de rééducation et un soutien psychosocial dans neuf hôpitaux ukrainiens, la plupart situés près de la ligne de front dans les régions de Kharkiv et de Dnipro. Elles s'occupent surtout des blessés les plus graves, comme les personnes brûlées. Des équipes mobiles se rendent également dans des centres pour personnes déplacées à l'intérieur du pays et effectuent des visites à domicile pour aider les personnes qui ne peuvent pas atteindre les établissements de santé.

### / Contact presse

Marie Bro  
m.bro@hi.org  
078 729 43 30  
[handicap-international.ch](https://handicap-international.ch)



- Près de 16'000 séances de réadaptation (environ 2400 bénéficiaires) ont été organisées. 689 personnes ont bénéficié de services de réadaptation spécialisés (brûlures)
- 540 membres du personnel de santé et 1300 points focaux communautaires formés à la réadaptation physique et en soutien psychosocial
- 3700 séances de soutien psychosocial en groupe et individuelles ont été dispensées à 6700 bénéficiaires

## Handicap International en Ukraine

- 306 employés (270 nationaux + 36 internationaux)
- Bureaux à Lviv, Kiev, Poltava, Dnipro, Kharkiv et Mykolaiv
- Pour en savoir plus : [Nos interventions en Ukraine | Handicap International CH \(handicap-international.ch\)](#)

---

### A propos de Handicap International

HI est une organisation de solidarité internationale indépendante, qui intervient depuis plus de 40 ans dans les situations de pauvreté et d'exclusion, de conflits et de catastrophes. Œuvrant aux côtés des personnes handicapées et vulnérabilisées, elle agit et témoigne pour répondre à leurs besoins essentiels et améliorer leurs conditions de vie. Elle s'engage à promouvoir le respect de leur dignité et de leurs droits fondamentaux.

Depuis sa création en 1982, HI met en place des programmes de développement dans près de 60 pays et intervient dans de nombreuses situations d'urgence.

A Genève, Broken Chair symbolise sa lutte contre les armes explosives et les violences infligées aux populations lors des conflits armés. Créé par Daniel Berset sur demande de HI et installé face aux Nations unies, le monument est un défi adressé à la communauté internationale. Il lui rappelle ses obligations de respecter le Droit international humanitaire et de protéger les civils contre l'usage des armes explosives en zones peuplées.

### / Contact presse

Marie Bro

m.bro@hi.org

078 729 43 30

[handicap-international.ch](http://handicap-international.ch)

